

République centrafricaine (RCA) – SITUATION SOUDAN

30 novembre 2024



Les réfugiées soudanaises, la communauté locale sont toutes unies pour l'élimination de la violence contre les femmes et filles à Birao – ©HCR Stella Fatime

Faits saillants

- La situation sécuritaire dans les zones d'accueil des réfugiés à Vakaga, Bamingui-Bangoran, Haute Kotto, Ouaka, Mbomou et Haute Mbomou reste très instable en raison de la présence de groupes armés non étatiques, et des violations des droits humains qui sont signalées.
- Cette semaine, 345 réfugiés de 122 ménages sont arrivés à Korsi, Birao, dans la préfecture de Vakaga, une forte augmentation par rapport aux semaines précédentes. La moyenne de 198 arrivées hebdomadaire en novembre est plus de trois fois supérieure à la moyenne d'octobre (63), près de quatre fois supérieure à la moyenne de septembre (53) et sept fois supérieure à la moyenne d'août (27 arrivées par semaine). L'amélioration de l'état des routes après la saison des pluies et le conflit en cours au Soudan sont à l'origine de cette augmentation.
- Le HCR a fourni des articles de première nécessité à 492 réfugiés (169 ménages) à Korsi et le PAM a distribué cinq tonnes de nourriture sèche. À Mbrès, dans la préfecture de Bamingui-Bangoran, 32 réfugiés soudanais et 13 personnes vulnérables des communautés d'accueil ont reçu des articles non alimentaires, tels que des nattes, des seaux de 10 litres, des pagnes et des couvertures.
- Le HCR et son partenaire financier, Ecobank, ont distribué une aide en espèces à usages multiples à 773 ménages de réfugiés soudanais et à 21 ménages de rapatriés centrafricains à Bria et Ouandja Kotto, avec 431 ménages prévus pour la semaine prochaine. Il s'agit de la première aide de ce type dans des zones auparavant difficiles d'accès.
- Les partenaires du HCR, NOURRIR et International Medical Corps (IMC), sous la supervision de l'OMS et du district sanitaire de Vakaga, ont effectué 745 consultations médicales à Korsi, dont 90 % pour les réfugiés et 10 % pour les communautés d'accueil. L'augmentation de 89 % par rapport à la semaine dernière reflète les besoins de santé des nouveaux arrivants.

Mouvements de population et enregistrement

Cette semaine, la Commission nationale pour les réfugiés (CNR) et le HCR ont enregistré biométriquement 294 réfugiés soudanais nouvellement arrivés (9 ménages) à Korsi, portant le total dans le district à 15 798 personnes (6 765 ménages), les femmes et les filles représentent 54 % et les enfants 57 %.

Dans la préfecture de Nana-Gribizi, plus précisément dans la sous-préfecture de Mbrès, le CNR, le HCR et INTERSOS ont enregistré 32 réfugiés (17 ménages), dont un réfugié précédemment enregistré en République démocratique du Congo.

Protection

46 missions de surveillance de la protection ont été menées à Korsi et Birao pour évaluer la situation en matière de sécurité, documenter les incidents de protection et les violations des droits humains, et évaluer les besoins des ménages nouvellement arrivés. Des services psychosociaux et de protection adaptée ont été fournis, et des enquêtes ont été menées dans le cadre du Projet 21 (P21)¹ pour renforcer leurs activités de sensibilisation.

INTERSOS, partenaire du HCR, a documenté 36 incidents de protection dans la préfecture de la Vakaga, soit une baisse par rapport aux 52 incidents signalés la semaine précédente. La plupart des incidents signalés impliquaient des violations des droits de propriété, notamment des actes d'extorsion, de vol et d'imposition illégale, principalement par des groupes armés non étatiques. Les hommes locaux restent particulièrement vulnérables lorsqu'ils se déplacent entre les villes, ce qui les expose à des risques de banditisme et d'attaques de groupes armés.

INTERSOS a organisé trois sessions de sensibilisation à Korsi, axées sur le mécanisme de gestion des plaintes. Les sessions visaient à renforcer la communication, à répondre aux préoccupations des réfugiés et à encourager une plus grande participation des réfugiés aux activités humanitaires. Au total, 411 personnes y ont assisté.

Prévention et réponse à la violence basée sur le genre (VBG)

Au cours de la semaine de référence, le partenaire du HCR, INTERSOS, a organisé trois sessions de sensibilisation communautaire dans l'espace sûr de Korsi. Ces sessions ont mobilisé des réfugiés et des membres de la communauté d'accueil et ont été axées sur la sensibilisation aux conséquences de l'agression physique.

À Korsi, il y a eu une légère diminution des cas de VBG révélés cette semaine. Cependant, la violence domestique reste préoccupante, représentant la majorité des cas. Cela est dû en grande partie à des dynamiques de pouvoir inégales au sein des couples et à des pressions sociales et économiques variables. Les survivantes de VBG ont reçu une assistance d'INTERSOS, notamment des conseils individuels, un soutien psychosocial, des références médicales et juridiques et des kits de dignité.

Dans le cadre du déploiement du programme EMAP (Engaging Men through Accountable Practice), une discussion en groupe a été organisée à Korsi et au sein de la communauté d'accueil afin d'approfondir la compréhension de la dynamique de genre.

Dans la préfecture de Bamingui-Bangoran, six séances de conseil de groupe ont été organisées avec des réfugiés soudanais de Ndélé, Zobossinda, Koundi et Akroussoulbak. Ces sessions ont mis en évidence l'importance des kits de dignité, qui sensibilisent les filles à l'hygiène menstruelle et aux conséquences du mariage précoce. Les discussions ont révélé que les mariages précoces et forcés sont influencés par plusieurs facteurs, notamment le soutien parental limité à l'éducation, le manque d'autonomie des enfants, l'abus d'alcool et de drogues et la violence domestique. Les survivantes de la VBG dans la préfecture de Bamingui-Bangoran ont reçu de l'aide, notamment des références médicales et un soutien en espèces pour couvrir les frais médicaux.

Eau, abris, assainissement et hygiène (WASH)

Cette semaine, 11 nouvelles latrines d'urgence ont été construites, portant le total pour 2024 à 188. Cependant, les ratios actuels de 63 personnes par latrine et de 59 personnes par douche dépassent la norme d'urgence de 50.

Les problèmes d'approvisionnement en eau persistent en raison d'une panne de forage, d'interruptions de générateurs et de fortes demandes d'eau pour la construction d'abris durables. En conséquence, l'approvisionnement quotidien en eau potable est tombé à 70 000 litres, réduisant la moyenne par personne de 5,88 litres à 5 litres, bien en dessous de la norme Sphère de 15 litres par personne et par jour.

¹ Le projet 21, codirigé par le HCR, est un système régional de surveillance de la protection conçu pour recueillir et analyser des données sur les risques de protection en Afrique de l'Ouest et en Afrique centrale. En République centrafricaine (RCA), les outils du P21 ont été adaptés pour intégrer les données locales de suivi de la protection dans une base de données régionale plus large. Cette adaptation permet une compréhension plus globale des lacunes en matière de protection, garantissant que les interventions ciblées s'appuient sur des informations complètes et connectées au niveau régional.

Le partenaire du HCR, NOURRIR, et les membres de la communauté poursuivent leurs efforts pour améliorer l'assainissement et l'hygiène à Korsi. Les promoteurs de l'hygiène ont organisé des discussions en groupe et des séances de sensibilisation en porte-à-porte, touchant 2 315 personnes (1 715 ménages). Les sujets abordés comprenaient la prévention des incendies près des abris, l'hygiène des latrines, les risques de défécation à l'air libre, le nettoyage des jerrycans, l'entretien des points d'eau et la protection des enfants contre l'eau contaminée.

L'ONG Triangle Génération Humanitaire (TGF), partenaire de l'UNICEF, a achevé cette semaine la construction de deux châteaux d'eau à Korsi pour remédier aux pénuries d'eau. En outre, quatre fosses à ordures ont été achevées par des réfugiés sous la supervision du CNR, du HCR et de NOURRIR, et sont maintenant utilisées à Korsi.

Éducation

Cette semaine, 108 réfugiés soudanais nouvellement arrivés se sont inscrits dans les écoles primaires de Birao. À ce jour, 1 123 élèves réfugiés sont inscrits dans les deux écoles primaires de Birao (Nguerendomo et Préfectorale), ce qui représente une augmentation de 20 % par rapport à la fin de l'année scolaire 2023/2024 et une multiplication par quatre par rapport au début de l'année scolaire précédente.

185 réfugiés soudanais, dont 89 filles, ont reçu des kits scolaires de la part d'INTEROSOS, partenaire du HCR, à l'école Nguerendomo cette semaine. Les kits comprenaient des sacs à dos, des cahiers, des stylos, des crayons, des gommes et des tableaux noirs personnels avec de la craie. De plus, dix enseignants ont reçu des kits pédagogiques contenant des outils pédagogiques, des marqueurs, des cahiers, de la craie et des registres de présence.

À Korsi, 57 adolescents ont été mobilisés lors de deux sessions de sensibilisation, axées sur les possibilités d'enseignement supérieur et les cours de français de niveau secondaire.

Les activités récréatives, éducatives et psychosociales se poursuivent dans l'espace ami des enfants de Korsi, avec 189 enfants participant à des cours de compétences de vie et à des séances d'alphabétisation cette semaine.

Abris et articles de première nécessité

Cette semaine, 20 refuges d'urgence ont été construits, ce qui porte à 570 le nombre total de refuges construits cette année. Au total, il y a maintenant 1 893 abris d'urgence à Korsi.

Sécurité alimentaire

Les partenaires du HCR, le PAM et Plan International, ont distribué de la nourriture à 1 484 réfugiés soudanais de 392 ménages à Zobossinda, Koundi et Akoursoulbak, dans la préfecture de Bamingui-Bangoran.

Santé et nutrition

Cette semaine, sur les 745 consultations médicales effectuées à Korsi, environ 29 % concernaient des enfants âgés de 0 à 59 mois. Les principales maladies étaient le paludisme (301 cas, soit 40 %), les infections respiratoires aiguës (222 cas, soit 30 %) et la parasitose intestinale (145 cas, soit 19 %). Tous les patients ont reçu des soins ambulatoires. Jusqu'à présent en 2024, 34 142 consultations ont été menées, dont 10 % pour les communautés d'accueil.

À Korsi, 52 femmes soudanaises ont reçu des consultations prénatales cette semaine, ce qui porte le total à 1 342 en 2024. Les consultations postnatales s'élèvent désormais à 279, les consultations gynécologiques à 1 770 et les services de planification familiale (implant Jadel) à 286 pour cette année.

Huit patients, dont un nouveau-né abandonné, ont été référés de Korsi à l'hôpital du district de Birao, ce qui porte le nombre total de patients référés pour 2024 à 672.

Plans de réponse et situation financière

Plan régional de réponse aux réfugiés soudanais (RRP) – Janvier – Décembre 2024

- Le 7 février, le HCR et 81 organisations ont lancé le [Plan régional de réponse aux réfugiés soudanais](#), avec un appel pour **46,2 millions USD pour la République centrafricaine (RCA)** fournir une aide et une protection essentielles à 71 176 personnes dans le besoin, **dont 39 876 réfugiés** fuyant le conflit en cours au Soudan d'ici la fin de 2024. À partir du 30 novembre, le financement total de la RCA est resté à quelque 16,2 millions de dollars **35%** des exigences.

Appel supplémentaire du HCR – Janvier - Décembre 2024

- Le montant total des besoins financiers du HCR pour l'[Appel supplémentaire d'urgence au Soudan](#) de 2024 – au Soudan et dans les pays voisins – s'élève à **988,1 millions de dollars**. Au 30 novembre, le financement total disponible pour l'appel s'élevait à **30 %** des besoins de financement.

Ressources

- Tableau de bord du HCR : [Soudan Situation : un an après](#)
- Soudan : [Un an de conflit et de déplacements](#)
- [Rapport de fin d'année : Programme régional de recherche régionale pour le Soudan 2023](#)
- Le [Portail de données opérationnelles \(ODP\) du HCR pour la situation au Soudan](#) fournit des mises à jour quotidiennes sur les arrivées de réfugiés et de rapatriés dans les pays voisins du Soudan.
- [Page de l'opération du HCR Global Focus Soudan](#)
- [Site web d'urgence du HCR au Soudan](#)

Contacts:

Stella Fatime _Communication Associate (fatime@unhcr.org) ;

Ying HU _Associate External Relations Officer (huyi@unhcr.org) ;

Gloria Ramazani _External Relations Officer (ramazang@unhcr.org).

Suivez-nous sur notre [X \(twitter.com\)](#) [UNHCR Centrafrique | Bangui | Facebook](#)